EDITORIAL

preciable lector, es un gusto presentar a usted el editorial del tercer número Especial de la revista "Salud Jalisco", principalmente por tratarse de un ejemplar conmemorativo dedicado a una profesión con alto grado de humanismo, vocación y profesionalismo, me refiero a la enfermería. Sea bienvenido a este recorrido que incluye cinco artículos originales, un artículo de revisión, un reporte de caso y un artículo sobre cultura médica, que además de interesantes, contienen un alto valor técnico y científico.

En el primer artículo original Gutiérrez-Campos y colaboradores, pertenecientes al cuerpo académico de la Universidad de Guadalajara nos presentan un muy pertinente estudio transversal realizado en más de dos mil estudiantes de enfermería sobre determinantes del comportamiento suicida, con una propuesta metodológica basada en dimensiones, caracteriza objetivamente sus resultados, además incorpora propuestas concretas mediante enfoque humanista e impone enfáticamente su evidencia para considerar a este fenómeno como un problema de salud pública. El segundo artículo original es una colaboración universitaria internacional México-Colombia, presentada por Vergara-Lema, Correa-Giraldo y colaboradores con un estudio descriptivo cuanti cualitativo aplicado en la localidad de Pereira-Risaralda en Colombia sobre la relación de riesgo cardio vascular y los determinantes sociales, el trabajo además nos brinda una perspectiva de proyección de impactos y muy interesantes resultados.

El siguiente artículo, colaborativo entre la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, el Instituto San Rafael de San Luis Potosí y el Instituto Universitario Carl Roger, donde Sánchez-Chávez y colaboradores evalúan el impacto de un programa de educación para el autocuidado de la salud en pacientes con Diabetes tipo 2; de tipo exploratorio, longitudinal, mediante entrevistas estructuradas, analiza el conocimiento de la enfermedad y su autocuidado; con un universo de más de 800 pacientes los resultados enfatizan la necesidad de fortalecimiento en la Atención Primaria a la Salud.

El artículo "Nivel de automanejo en adultos mayores con enfermedades crónicas no transmisibles" en el cual Díaz-Rentería y colaboradores del Centro Universitario de los Altos (CUALTOS) plantean medir y analizar a través de la escala Partners in Health, 12 ítems y 3 dimensiones: conocimiento, adherencia y manejo de los signos y síntomas; es un claro ejemplo que vinculado con los resultados del artículo anterior, evidencia la apremiante obligación de replantear los métodos de comunicación en salud pública.

El quinto artículo original trata de un estudio descriptivo con entrevistas estructuradas para motociclistas; Sánchez-Chávez y colaboradores exploran la hipótesis de conocimiento y percepción de riesgo en este grupo blanco, alerta que un levantamiento aleatorio el 33% de los conductores son adolescentes; un significativo trabajo que, aunque la muestra

es del Estado de Oaxaca, debería servir de referencia para replantear las leyes competentes al permiso de manejo y las medidas preventivas aplicadas en el transporte motorizado.

Este ejemplar cuenta con un artículo de revisión sobre sarampión a cargo de Matos-Alviso y colaboradores; un recorrido por su etiología, epidemiología, patogenia, manifestaciones clínicas, diagnóstico por laboratorio y diagnósticos diferenciales, complicaciones, por supuesto la vacunación y reacciones adversas, permite al lector refrescar los conocimientos científicos actuales que se tiene al respecto de esta enfermedad re-emergente.

En este punto, estimado lector, le invito a conocer un interesantísimo reporte de caso en el cual Reyes-Sánchez y colaboradores del Departamento de Enfermería Clínica Aplicada del Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, documentan la aplicación del proceso enfermero a una mujer hospitalizada con dificultad de la expresión verbal por sordera; un camino de valoración clínica, establecimiento de diagnósticos de enfermería y priorización de detecciones, plan de cuidados, reporte de ejecución y evaluación de resultados; es sin duda una lectura recomendada para todo profesional de la salud en formación dentro de ésta área.

Y como cierre de este número especial le recomiendo maridar con un buen café, un sitio tranquilo y disfrutar del espacio de cultura médica con el artículo sobre la incursión de enfermeras católicas durante la revolución mexicana, acompañe a las Hermanas Josefinas a través de esta travesía histórica, un escrito de redacción envolvente que traslada la imaginación a la época.

Por último, extiendo una especial felicitación al comité editorial y demás colaboradores por hacer realidad este espacio de divulgación científica. Nuestro reconocimiento y siempre agradecimiento a las y los grandes seres humanos que ofrecen su destino a la enfermería, "lo importante no es lo que nos hace el destino, sino lo que nosotros hacemos de él "Florence Nightingale".

Dr. Angel Israel Nuño Bonales

Director de Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud Jalisco, Médico Adscrito a la Unidad de Inteligencia Epidemiológica del OPD. Hospital Civil de Guadalajara, Presidente del Colegio Jalisciense de Salud Pública.